

Escala Crítica/Columna diaria

*Unos con mayor ventaja previa, todos a la misma meta *En las boletas: Trujillo, López, Gaudiano, Paz, Alí, Cantón *Compl
ejos escenarios: incertidumbre legal y política

Víctor M. Sámano Labastida

ABIERTO el periodo de campañas, este sábado los seis candidatos a la gubernatura en Tabasco tienen programados actos de inicio oficial de su actividad proselitista. Georgina Trujillo (PRI), Adán Augusto López (Morena), Gerardo Gaudiano (PRD), Manuel Paz (Panal), Oscar Cantón (PVEM) y Jesús Alí (independiente), buscarán ganarse el apoyo para suceder a Arturo Núñez (PRD).

Este proceso tiene varias características extraordinarias porque será la segunda ocasión en la que las votaciones federales y estatales generales se realicen el mismo día. La llamada homologación electoral. Pero será la primera vez que esto sucede con un gobierno distinto al PRI en el poder; también se estrenarán dos modalidades establecidas en la reforma electoral del 2014: la reelección en los cargos de alcaldes y diputados, así como la participación de un aspirante sin partido (vía independiente).

Es un proceso altamente complejo por la aplicación de las modificaciones legales que han dado especial fuerza a los consejeros electorales y a los tribunales, instancias que acuerdan sobre la marcha determinados criterios para la aplicación de la norma general. Así lo vimos en 2015 cuando los partidos tuvieron que modificar sus listas de candidatos a las alcaldías en plena campaña para cumplir con el mandato de equidad de género.

TURBULENCIAS INNECESARIAS

UNA MUESTRA actual de la polémica interpretación de los magistrados ocurre con la incorporación de Jaime Rodríguez Calderón al listado de candidatos presidenciales. Larga es la lista de resoluciones del Tribunal Federal (TEPJF) que han cambiado lo dispuesto por el Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE). El propio José Woldenberg, ex presidente del INE y moderado en sus apreciaciones, expuso que la inconsistencia y falta de certeza en las decisiones del TEPJF “están generando turbulencias innecesarias, artificiales, lo que agrega una buena dosis de incertidumbre a la que de manera natural . la que se deriva de la auténtica competencia- acompaña a las contiendas electorales”.

Tabasco: seis aspirantes por un cargo; 75 días de proselitismo formal

Escrito por Editor

Sábado, 14 de Abril de 2018 00:03 -

En ese contexto iniciaron las campañas para la Presidencia el 30 de marzo, y ahora las campañas para la gubernatura en Tabasco. Como se sabe, en el país habrá otras ocho gubernaturas en disputa además de la tabasqueña: Ciudad de México, Veracruz, Chiapas, Morelos, Guanajuato, Puebla, Yucatán y Jalisco.

En Tabasco, el PRD buscará refrendar el triunfo electoral histórico obtenido en el 2012 cuando logró derrotar al PRI estableciéndose la primera administración de la alternancia. Las condiciones actuales no son fáciles para ningún partido y aspirante.

Si bien en la entidad también se votará por 17 presidencias municipales con sus respectivas regidurías y 35 diputaciones, así como seis diputaciones federales y tres senadurías, el interés estará centrado en la gubernatura.

ALTERNANCIA O REFRENDO

Estamos en una nueva etapa. El PRI y su candidata Georgina Trujillo Zentella iniciará su campaña en Paraíso. De 55 años de edad, ha sido alcaldesa de Centro (Villahermosa), senadora, diputada local y diputada federal, así como subsecretaria en la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), entre otras encomiendas. El tricolor se propone recuperar el gobierno estatal. A nivel federal sí logró integrar una alianza para respaldar a José Antonio Meade (Todos por México, con PVEM y Panal).

En cambio, el PRD con su candidato Gerardo Gaudiano Roviroso, buscará retener la administración. Para ello integró una coalición con el PAN y Movimiento Ciudadano (Por Tabasco al Frente). Misma que también tiene a nivel nacional. Este aspirante de 37 años también fue alcalde de la capital tabasqueña, cargo al que pidió licencia, y fue diputado federal por el PRD. Arrancará su campaña en Huimanguillo. La alianza que lo respalda también lo hace con Ricardo Anaya Cortés, para la Presidencia.

En esta medición de fuerzas, un actor partidista nuevo en el escenario estatal es Morena, que lleva por candidato a Adán Augusto López Hernández en coalición con el PT y PES (Juntos Haremos Historia). De 55 años, este ex diputado local y ex diputado federal por el PRD y actual senador con licencia, ha tenido también cargos en la administración estatal. Tiene previsto comenzar su campaña en Tepetitán, Macuspana, lo que subraya la importancia que otorga en este proceso a su abanderado presidencial Andrés Manuel López Obrador.

El partido Nueva Alianza, que a nivel federal se coaligó con el PRI, en Tabasco lleva candidato propio, Manuel Paz Ojeda, de 50 años, quien tiene previsto iniciar campaña en Cárdenas. Empresario y académico, ex militante del Panal, fue también aspirante a la gubernatura en el 2006. Su campaña la basa en crítica a los partidos tradicionales.

Otro ex aspirante a la gubernatura, sólo que en el 2012 y por el PRI, es Jesús Alí de la Torre, de 54 años de edad. Esta vez como candidato independiente (sin partido) comenzará su proselitismo en Villahermosa. Fue también presidente municipal de Centro (Villahermosa) y

Tabasco: seis aspirantes por un cargo; 75 días de proselitismo formal

Escrito por Editor

Sábado, 14 de Abril de 2018 00:03 -

diputado federal, así como funcionario en diversos cargos.

Quien también iniciará su campaña formal en la capital tabasqueña es Oscar Cantón Zetina. Esta vez lo registró como abanderado el Partido Verde Ecologista de México (PVEM). De 64 años de edad, el ex diputado federal, ex diputado local y ex senador, buscó estar en las boletas como independiente. El PVEM lo lleva como representante propio, aunque a nivel nacional este partido participa en una coalición con el PRI. (vmsamano@yahoo.com.mx)